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Учебный год на финише

Будущее лето

Заканчивается учебный год, который наполнен разными 
событиями и приключениями. Какие школьные события 
оставили самый яркий след? На первом месте события с 
учителями на уроках. Несправедливые оценки возмущают 70% 
опрошенных. Остальным всё равно. Счастливое везение на 
уроках порадовало 45% наших школьников: учитель сказал 
классу, что сейчас вернётся и больше не появился на уроке. У 
остальных оно не случилось. Смешные случаи с товарищами на 
уроке запомнили 82% ребят. Смеяться действительно было над 
чем: ответы невпопад особенно по физике и математике. 
«Броуновское движение открыл Броун, который увидел, как молекулы толкают частицы», 
«Эйнштейн спорил с Нютоном. Каждый из них написал свою физику», «Число «пи» показывает 
какая окружность больше». География тоже веселит нерадивых учеников: «Наш город Сумы 
находится шире, чем Симферополь.», «На месте Карпат были озера, в которых водились карпы». 
Но вот учебный год заканчивается и впереди интересное лето. Да, только 17% ребят отметили, что 
запомнились уроки, которые были по – настоящему интересны.

Белозёр В. Н. –волонтёр ДСПЦ «Сигнал».

Мы составляли планы на лето. К бабушкам и дедушкам на всё лето уедут 
только 5 «сигнальщиков». Остальные обязательно побывают в летнем 
палаточном лагере. На всё лето в Курган едут 7 скаутов. На смену 
строительства лагеря собираются 9 человек. Им предстоит много работы, но 
обещают помочь родители и волонтёры. Лето мы будем встречать уже в лагере 
у костра, а сам костёр будет зажжён от 
хвои, которая осталась от новогодней 
ёлки, которую мы привезли из Кургана в 
декабре. К нам собираются приехать 

старшеклассники из ССШ № 25 и футбольная команда 
«Барса» со своим тренером. Впервые в нашем лагере будут 
новички, которые будут приглашаться через Интернет. Вот 
таким обещает быть предстоящее лето. Надо только 
загадать, чтобы оно было в меру жарким и дождливым. 
Здравствуй, лето!

Анохин Е. В. – директор ДСПЦ «Сигнал».



Темы исследований на лето-2014

Звездное летнее небо

Наша экспедиция начнётся 6 июня и будет длиться две недели. 
За это время научные исследования лицеисты проведут по 
астрономии, физике природных явлений, биологии, Экспедиция 
будет четырнадцатая по счёту, а из рефератов можно составить 
интересную книгу. У нас готовятся телескопы, микроскопы, собраны 
журналы и книги. Ещё у нас появились лёгкие палатки и спальники. 
Мы пойдём в многодневные походы Лебединщиною. Будет 

интересно узнать историю 
нашего края, увидеть его 
достопримечательности. 
Это самое интересное 
исследование.  Я жду 
плавания на лодках. Этот 
маршрут по реке Псёл 
впервые будет начинаться в 
Бишкине, а заканчиваться в 
Кургане.

Павлов Данил,
 6 класс.

Короткие  летние  ночи  не  позволят  развернуться  
астрономическим наблюдениям в полной мере. В июне наиболее всего 

«пострадает» Луна, которая будет 
следовать за Солнцем. Это значит мы 
её, практически, не увидим. Только 
после захода мы можем совсем 
недолго наблюдать Венеру. Это 
приблизительно с 3 утра по азимуту 
71. До 22.30 можно наблюдать 
красавец Юпитер, который будет 
виден по азимуту 294 на высоте 8 
градусов. Совсем немного времени до 
захода в 23.30 останется для наблюдения Марса по азимуту 233 
на высоте 21 градус. Примерно в это время планета растворится в 
свете с востока. В 3 часа ночи зайдёт Сатурн, который можно 
успеть понаблюдать после захода Солнца по азимуту 176 и на 
высоте 3 градуса над горизонтом. До падения метеоритов ещё 
месяц, но отдельные росчерки метеоритов будут украшать 
июньское небо!



Поход на Кияницу
Весенний поход в Кияницу – традиция для 

«сигнальщиков». Мы добираемся в это село на 
автобусе, оттуда отправляемся на Сумы. В Киянице 
красивое озеро, на берегу которого стоит красивое, но 
полуразрушенное здание бывшего имения 
сахарозаводчика. Прямо напротив разрушенный и 
разобранный на кирпичики сахарный завод. Осталась 
только огромная труба. Раньше вокруг имения был 
дендропарк, в котором были очень редкие деревья. 
Сейчас всё заросло, и мы долго ходим в поисках этих 
растений. Вот тис плодоягодный, который встречается только в Крыму, а вот крымская сосна с 

длинными иголками. Привал мы делаем на территории бывшего 
пионерского лагеря «Звёздочка», от которого остались только 
несколько тротуаров. Весенняя природа очень красива и мы с 
удовольствием наблюдали за тем, как приближается лето: «работают» 
муравейники, распускаются цветы, летают пчёлы. Потом мы идём по 
дороге на минеральный источник под Ваколовщиной. Вода в нём 
наполнена железом, потому, что проходит через залежи руды далеко 
под Курском. У минерального источника мы готовим обед и, отдохнув, 
идём в село вдоль озера. Здесь много мест для рыбалки, а вокруг топи и 
болота с рыжей водой. Железо выпадает со временем в осадок. 
Возвращаемся мы из похода очень довольные, потому, что весна, 
потому, что костёр, потому, что скоро лето!

Литовченко Вадим, 6 класс.

Луциковка
 Мы едем в Луциковку! Автобус мчится на родину выдающегося 

путешественника, исследователя Африки, писателя и дипломата 
Булатовича Александра Ксаверьевича. Имя нашего земляка тесно связано 
с далёкой страной Эфиопией, в которой он создавал боеспособную 
армию, конницу. В этой единственной не бывшей никогда колонией 
стране Африки, в знак доблести к воинским званиям добавляют 
приставку «булат». Мы добрались до школы и вместе с местным 
экскурсоводом отправились к часовне, которая стоит на окраине 
Луциковки. Здесь похоронен Булатович А. К. Он был ещё и религиозным 
деятелем, которого относят теперь к лику святых. Мы много интересного 
узнали о нашем земляке, 

побывав у источника, на месте усадьбы. Интересной 
была экскурсия в школьный музей. Собственно музеем 
является вся школа! Здесь очень чтут память 
односельчанина. Возвращались мы очень довольные 
всем увиденным и услышанным. А сколько ещё 
выдающихся сумчан заслуживают и внимания и заботы 
земляков! Я слышал, что Крымская обсерватория 
началась с подарка сумчанина российским учёным 
территории и оборудования, которое он сам приобрёл и 
установил в Симеизе. 

Литовченко Владик, 6 класс.



Готовим телескопы к лету!
Летом проводить астрономические наблюдения лучше 

всего. Единственное неудобство – короткие ночи. У нас в 
общественном лице «Созвездие» два телескопа – рефлектор и 
рефрактор. Оба увеличивают в 150 раз! Но самое уязвимое 
место этих приборов не оптика, а … треноги, на которых 
телескопы устанавливаются. Китайские гении приделали к 
металлическим трубкам пластмассовые зажимы, которые 
через год пользования полопались. Теперь наши умельцы 
вставляют в пазы штанг разные деревянные бруски, достигая 
нужной высоты тубуса. Теперь надо готовить новые бруски. 
Ещё недостаток телескопа – съёмные окуляры. Они снаружи с 
круглыми отверстиями для линз, а внутри – квадратные. Просто поленились вырезать. Плохая 
пластмасса, которая, при длительном наблюдении солнечных пятен, начинает … дымиться А так, 
вообще, наблюдать в эти телескопы можно быстро научиться: вставил нужные бруски, подобрал 
окуляр только с круглыми отверстиями, поставил диафрагму, чтобы не «подгорало» и проецируй 
Солнце на экран, ищи пятна. Или любуйся Сатурном.

Тетянечко Дима, 10 класс. 

Инструктивные сборы студентов
Для студентов третьего курса настала пора готовиться к 

летней педагогической практике. Будущих учителей ждут 
летние лагеря всевозможных типов и собственности. Скауты 
НОСУ ДСПЦ «Сигнал традиционно берут участие! » 
инструктивных лагерных сборах. Мы помогаем проводить 
занятия по играм, соревнованиям, туристическим навыкам. 
Особенно важный день – выезд в лес. Двести сорок студентов 
собираются на большой поляне в лесу и готовят свои 
отрядные места. А скауты в это время готовят туристическую 
эстафету, медпункт и натягивают верёвки для переправы. На 
каждом этапе стоит скаутский патруль, который не только 
помогает будущим вожатым научиться ставить палатку, 
вязать узлы и т.д., но и оценивает потом прохождение этого 
этапа командой студентов. Студенты с удовольствием 
занимаются. Им интересно узнать о том, какими бывают 
костры, как пользоваться компасом и читать карту, одевать 
системы пристёгивать карабины. Пока студенты и скауты 

о сваивали эти  
н а в ы к и ,  н а  
к о с т р а х  
г о т о в и л и с ь  
походные обеды. 
Эстафета прошла успешно. Студенты соревновались 
увлечённо и радовались своим успехам как дети. 
Руководитель сборов Бабич В. Г. Поблагодарила 
скаутов за помощь и пожелала успешного лета. Четверо 
студентов попросились вожатыми в наш палаточный 
лагерь. Трое парней и девушка приедут волонтёрами на 
смену лицеистов и футболистов.

Бесараб Ваня, 5 класс.



Поход на Бишкинь
Поход на Бишкинь был первым походом, в 

котором я принял участие, начав заниматься в 
ДСПЦ «Сигнал». Мне рассказывали, что до 1995 
года «сигнальщики» каждое лето отдыхали в здесь в 
трудовом лагере – собирали клубнику, жили в 
прекрасном корпусе, зарабатывали деньги. Но с тех 
пор всё изменилось так, не стало ни работы, ни 
корпуса. Поэтому и был открыт палаточный лагерь 
в селе Курган. Добирались мы на автобусе. Сразу за 

м о с т о м  м ы  
спустились к реке и 
на поляне уселись 
позавтракать. После этого прошлись по селу. Оно стоит на трассе на 
Лебедин. Когда мы добрались до пляжа, то желание купаться было у 
всех. В этот день 9 мая мы купались, кто сколько хотел! За это время 
мы приготовили походный суп и с аппетитом пообедали. Потом мы 
поднялись по склону высокого берега и расположились на этой 
высоте. Мы смотрели отличную панораму и слушали историю 
Бишкиня. Кстати первый палаточный лагерь скаутов стоял именно 
на этой вершине и первые скауты жили здесь по три дня. С обрыва 
было интересно прыгать, что мы и сделали. Мы катились почти до 
самой воды. Потом мы приготовили шашлыки. Вот это была 
красота! Почти летнее солнце склонялось к горизонту, когда мы 
вернулись домой. Мне поход очень понравился!

Кривохижа Артём, 6 класс.

Готово расписание пяти смен на лето. Каждая из них будет 
длиться две недели. Питание в день – 25 грн., плюс дорога, вода. 
Одна смена обойдётся в 450 грн. Как всегда, начнётся лето с 
заезда «нулевой» смены. Ребята будут строить лагерь. За шесть 
дней они установят поддоны, палатки, оборудуют кухню, 
стадион и пляж. Ясно, что должны быть готовы туалеты, ямы 
для отходов, и натянуты шатры для занятий. Первая смена 
лицеистов 6 – 20 июня. Вторая смена 22 июня – 6 июля для всех 

с к а у т о в .  Н а  
третью смену 
п р и е з ж а ю т  
ю н ы е  
футболисты 8 – 
22 июля. Юные 
с п а с а т е л и  
«Соколята» будут заниматься на четвёртой смене с 
24 июля по 14 августа. Последняя пятая смена для 
туристов и путешественников на лодках пройдёт с 
16 по 30 августа. Вот такое будет наше лето. 
Скорее бы оно прошло и мы собрались в палатках.

Шейко Максим, волонтёр.

Расписание смен на лето!



Играем на открытом поле

У «Барсы» все впорядке

В мае футболисты начинают свои 
тренировки не только в зале, но и на открытом 
поле. Поле у нас особенное - огромная 
площадь покрытая резиной. Играть на нём не 
очень удобно. Особенно падать. Но за то 
бегать можно много и всем сразу.  
Единственное что мешает – ветер. Весенние 
ветра меняют направление мяча. Бьёшь по 
воротам, а мяч улетает в аут. В этом году мы 
никуда не выезжали играть. Но это и хорошо, 
потому, что мы утратили, по – моему, два 

важных качества: бегать долго и быстро. Надо 
тренироваться - бегать кроссы. Каждый 
футболист после зимних минифутболов должен 
восстанавливать эти два важных качества. Ещё 
важно отрабатывать силу и точность удара по 
мячу. Такие удары нужны во время игры на 
большом поле. Приближается лето, и мы будем 
готовиться к летним турнирам. Если любить 
футбол по настоящему, то это восстанавливается 
быстро!

Кончаков Антон, 10 класс. 

Давным – давно, четыре года тому назад к нам для участия в турнире приехала команда 
малышей, которую тренировал Кравчук Владимир Владимирович. Ребята 2001 года рождения 
отчаянно пытались играть с командами, которые давно знали друг друга и давно тренировались. 
Конечно результат был не очень радостным, но нам всем понравился настрой всей команды. Они 
радовались нашим удачам и поддерживали нас в играх. Потом они приезжали к нам чаще и летом 
приехали в лагерь. С тех пор они каждое 
лето с нами и семеро ребят даже вступили 
в скаутскую организацию. Сегодня это 
команда «Барса» высокого мастерства и 
нам с ними играть нелегко. О победах 
можно только вспоминать. Но самое 
главное их состав сохранился. Конечно в 
этом заслуга тренера. А может быть 
важно и то, что эти ребята проходят 
ежегодно школу летней сплочённости в 
нашем палаточном лагере. Надеемся 
увидеть эту команду в палаточном лагере 
и в этом году.

Павленко К. А. – президент 
ЮФАС.



Футбол это игра, а не сражение!

Большой экран

Катастрофа

Современный футбол, по словам выдающегося тренера 
Лобановского больше стал похож на битву с «силовыми 
приёмами», жёсткостью, симуляцией и т.д. Как зрелищный вид 
спорта он делает из болельщиков фанатов, которые начинаю 
славиться агрессией и разрушением. Вместо удовольствия и 
восхищения игрой и результатами приходят злорадство и 
интриги. Любительский футбол пока сохраняет свою 
привлекательность для большинства детей и подростков своей 
игровой увлекательной стороной, возможностью играть вместе 
юным футболистам разного уровня подготовки, отсутствием 
установки на «победу любой ценой». В любительском футболе 
нет «раненых» - игроков, которые не оправдали надежд, или не 
выбившихся в именитые клубы и команды. Само понятие 
«карьеры» здесь больше связано с твоими человеческими 
качествами, чем с техникой игры. Любительский футбол 
никогда не подавляет личность. Так что учимся играть, а не 
сражаться. Радуемся удачам обеих команд на поле, ценим 
каждого футболиста по его стойкости в игре команды!

Козолуп С. А. – волонтёр ДСПЦ «Сигнал». 

В нашем Центре есть проектор и большой экран. Некоторые фильмы мы смотрим в комнате 
для занятий и это сильное впечатление. Особенно фильмы, где много спецэффектов. Картинка 
захватывает настолько, что забываешь обо всём. Фильмы катастрофы или фантастические битвы в 
Космосе на большом экране совсем другие, чем на мониторе. А ещё мы посмотрели на большом 

экране фильмы о природе. Это удивительные фильмы, 
которые сняты микрокамерами, укреплёнными на 
птицах, улитках или рыбах. Эффект потрясающий. 
Никакими глазами этого не увидишь. А потом мы 
посмотрели наши фильмы о Кургане и как – будто там 
побывали. Мне большой экран особенно понравился, 
когда мы смотрели разные приколы во время футбольных 
матчей. Мы ходили с классом в кинотеатр. Конечно, там 
эффекты смотрятся намного лучше, но для нашего 
Центра – наш большой экран настоящая находка!

Ситало Дима, 6 класс.

Общежитие, на первом этаже которого, находится наш Центр, родной дом для 240 студентов 
педуниверситета. Как и во всяком общежитии, встречаются среди жильцов ротозеи. Из-за них и 
происходят настоящие катастрофы. По закону «подлости» случаются они в ночь с субботы на 
воскресенье, когда умеющих помочь не дозовешься. Утром в воскресенье мы увидели, как 
затопило наш Центр. Воду забыли выключить на четвёртом этаже, и она вся слилась к нам. Мы 
уходили в поход и только успели растащить промокшее снаряжение по разным углам. Потом мы 
почти месяц сушились и убирались. Хорошо, что на улице май и тепло. Но нет «худа без добра»! 
Катастрофа помогла нам подготовить снаряжение к отправке на Курган!

Велитченко Андрей, 6 класс.
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Школа, до свидания!

За май месяц у нас 221 посещение занятий. 
Лучше всех занимались Душка Вадим (20), 
Курилин Владик (19), Волков Игорь (18), 
Велитченко Андрей (17), Неплохо постарались 
Бесараб Иван, Ситало Дима, Видюков Вадим и 

Кристина Душка. 
За время мая мы 
п р о в е л и  д в а  
похода, помогли в 
п р о в е д е н и и  
инструктивных 
с б о р о в  д л я  
студентов. Все 
у ч а с т н и к и  
инструктивного сбора – 16 человек получили грамоты. Но самое 
главное – мы готовились к открытию летнего палаточного лагеря. 
Нулевая смена и началась в конце мая. Мы все оказались Кургане 
накануне старта летнего сезона. Самым весёлым и желанным в 
мае оказалось окончание школы. Школа ещё пыталась цепляться 
за нас своими летними пришкольными лагерями для домоседов, 
но все желающие смогли вырваться на летний простор. Вот они 
итоги мая 2014 года.

В нашем Центре занимаются ребята из шести школ и 23 
классов. Поэтому можно составить панораму прощания со 
школами по нашему областному центру – г. Сумы. Во всех школах 
– это радостное событие. Летних каникул ждали все - все ученики. 
Выбор места отдыха ограничивался деньгами в семье и 
событиями в Крыму. Как всегда школам дали задание удержать 
школьников на июнь, пока большинство людей не уйдут в отпуска. 

Были придуманы разные «увлекательнейшие» программы 
продолжения занятий английским языком, математикой и др. 
сидя в классе и питаясь в экзотической школьной столовой. А 
ещё предлагались экскурсии по городу с повторением 
известного ровно столько раз в какой класс ты перешёл. 
Выпускные вечера по школам сопровождались речами и 
танцами. Один из них мы видели, когда по пути в Курган 
проезжали школу № 3. Впечатления остались навсегда. До 
свидания, школа, до встречи в сентябре!

Шейко Максим, волонтёр ДСПЦ «Сигнал».


